

Title	セム人の発生地の問題 : Grintzによる批判的要約
Sub Title	J. M. Grintz, On the original home of the Semites, JNES. XXI, 7, 1962, No.3
Author	小川, 英雄(Ogawa, Hideo)
Publisher	三田史学会
Publication year	1963
Jtitle	史学 Vol.36, No.1 (1963. 8) ,p.107- 112
JaLC DOI	
Abstract	
Notes	批評と紹介
Genre	Journal Article
URL	https://koara.lib.keio.ac.jp/xoonips/modules/xoonips/detail.php?koara_id=AN00100104-19630800-0107

慶應義塾大学学術情報リポジトリ(KOARA)に掲載されているコンテンツの著作権は、それぞれの著作者、学会または出版社/発行者に帰属し、その権利は著作権法によって保護されています。引用にあたっては、著作権法を遵守してご利用ください。

The copyrights of content available on the Keio Associated Repository of Academic resources (KOARA) belong to the respective authors, academic societies, or publishers/issuers, and these rights are protected by the Japanese Copyright Act. When quoting the content, please follow the Japanese copyright act.

これは疑えない。期間マイヤーホフのアンソロジーはガーネー

セム人の発生地の問題—Grintz による批判的要約

小川英雄

ナの Theories of History の補遺とみれば、だらう。しかし一人の立場は必ずしも連続のマルクス主義の歴史哲学の進展に対しでは全然ふれていないので、その方面のものがいかがえられて全面的なアンソロジーがあの丘を越めだいものである。

しかしどうかくただやむ多義的な歴史哲学をいれだけに止めあげて、その完全な体系化ところといとは今まだ望めないまでも、それに付する段階としてゐる歴史哲学説の系譜をつくり上げたことは重要な意味をもつてゐる。基礎的な研究に必要な客観的資料を提供してくれるアンソロジーという形式はその学問の発達の度合を示す一里塚である。だが今のわれわらの昔の Flint, History of Philosophy of History, London, 1893 & Bernheim, Lehrbuch der historischen Methode und der Geschichtsphilosophie, Leipzig, 1908 によぐりぬる、セム人種の感覚によれば誰の丘もつかぬだらう。歴史哲学はやうにれたけの地歩を礎いたのだらうといふなりの本は畠外に物語へてゐる。

セム人の故郷はどりか。他の人種にひいてもそうであるが、セム人の発生地について、主として一九世紀以後、有力な学者達の間で幾つかの説が対立したまゝ現在に至つた。B. Moscati (Histoire et civilisation des peuples sémitiques, 1955, p. 31) の「いつよ」と、この問題は現在では以前議論されなくなつてゐる。何故なら、歴史的な記録の存在し始めた時、セム人は既に広い地域にわたつて分布しておつゝの困難が当然叫へかね指摘された。cf., Th. Nöldeke, art. Semitic Languages, Encyclopaedia Britannica, 9th ed., 1886, vol. XXI, pp. 641ff., esp. p. 643)、発生地について確定的な証拠が残つておらず、その後の畠語学・民族学・人類学等の方法論上の展開によつて、人種の系統的な流出・分化を簡単な図式で思ふほぐれると疑問が持たれためである。即ち、人類文化の運動は融合・相互作用・分離のより複雑な過程を経るものと考えられるようになつたので、この種の問題解明の根本的限界が感じられてゐる。しかし、セム人諸言語の近似性をはじめ、風俗習慣一般の相互の類似は、やはり共通の発生地を仮

民族のやういへ、Moscati は「田畠を以て耕す民族」といふ點で、ヤム人達ト「アラム族」、「individualité ethnique」を形成し、その地から流出したが、それが前には亞歐諸族と關係のあるシリア人の地にいたのであつて、アラム族（ibid., p. 33-43 : 亞歐諸族の類似点について）は、遙く B. Hrozny, Ancient History of Western Asia, India and Crete, Prague, n. d., p. 52 etc. 参照[。]）

アラム族の歴史（On the Original Home of the Semites, Journal of Near Eastern Studies, XXI, 7, 1962, No. 3, pp. 186-210）の概要、（ハーバード大学の Jehoshua M. Grintz の山岳の困難な地獄した山やヤム人のトロカント起源説により、その根據とする理論一特に沙漠的生産の發展の理論を詳解する）トルベリト南端からのオベハギタットが発生地である且約聖書以来の主張（例えば、トルベリトトルベタノの語の起源とする）を弁護する所を意図する。しかし、アラム族の語の起源説（例えば、トルベリトトルベタノの語の起源説）が既述[。]）

次に、トロカント起源説に入る。Grintz の歴史の第1の堅田が、聖書考古学の一つの傾向である族長説の「ダヤ人の遊牧生産」一般の出発点たる所の「アラム族」（cf. W. F. Albright, Archaeology and the Religion of Israel, Baltimore, 1942, pp. 97f. etc.）とたゞひとえ、Philip K. Hitti, History of the Arabs, 1937. (英)、Chap. 1 : The Arabs as Semites ; Arabia the Cradle of the Semitic Race, pp. 3-13 と記される。蓋然亞人の Grintz が記述する「アラム族の「政治的中心」」(p. 187) であるが、(p. 177), 後半の Hitti & Nöldeke の記述がたゞあるが、細胞の事に及ばず、細胞の事に及ばず、アラム族が読みふれられる。

アラム族以外の地の故郷やあるかの諸説が要約され続的なる歴史である、従つてトロカント沙漠は、ヤム人種の

（pp. 186f.）よりも遅い時期が贊成する亞約聖書（舊約聖書・八世紀・前7世紀）の Berossus が創始したアラム・メヘラームの地説、またハラカ説、中央アラム説が遙くの時代からが、シリアの簡単で最も、ノイド説やモルダカの説など、文獻によれば、未知の Ignatio Guidi(della Sede Primitive dei populi semitici, Memorie della Reale Accademia dei Lincei, 1875-78, p. 566-615. ノイド説) および Von Kramer (サウムト説) J. P. Peters (トルベリト説) Nöldeke (アラム族説) が既述[。]

みなみず、セム系文化発生の源である。アラビアで形成された「セム的生活」がユダヤ・キリスト・マハメットの三宗教の母胎である。だから、セム人の代表者はアラビア人であり、セムと云うとすぐ思い浮かぶがちなユダヤ人は、移住したアラビア人とヒツタイト系の原住民との混血兒である。これに対し、アラビアではセム人の言語的・社会的・心理的・生物学的な原始的特性が土着のまゝ純粹に保持された。かくて、旧約聖書のメソポタミア起源説は誤りであるばかりか、牧畜・遊牧の生活から農耕生活に向うと云々社会学の法則に一致しない不条理である。Hitti は更に、Grintz が “cataclysm” と呼ぶるの千年毎のトロントかのやく人の流出 (最も H. Winckler, Die Völker Vorderasiens, 1903, の説) による徙り、西紀前1100年頃のカナン人 (ヨルギア人) を含むアモル人、同一1100年頃のカナン人 (アラム人) と混血したセム人、同1100年以後のナバテア人、西紀後600年以後のイスラームを挙げた後、その原因は人口の定期的な過剰であるとする。尚、Moscati は同じく、測り難い過去に原始セム人がアラビアにいた時代のあた可能性を認む (G. A. Burton (Semitic and Hamitic Origins, Philadelphia, 1934) の説) 従つて、本源を東アフリカと求める。

Grintz は第一に遊牧民の定住運動がねぬるのとして

批評と紹介

ト社会学の法則としての不備、Ⅰ史料の不完全の一面から批判を加え、それがセム人の由来を説明するのに不適当であるとした後、セム語学・体质人類学・宗教史等の各方面についてアラビア説の不利、アルメニア説の有利を立証しようと試みている。ヘレニスティック時代のオリエント沙漠周辺地帯についても看取られる通り、セム人世界の一つの普遍的運動として遊牧民の定住運動がアラビア沙漠から沃地に向けて常に行われていた。この地理学的事実が上記のような千年毎の “cataclysm” として理解され、それによってセム人世界が形成されたと言われば、この運動こそセム人の故郷から発していふとしたならば、した生活形態の時間的地理的な発展をもとにアラビア起源説を出したのが、A. Sprengler (Die alte Geographie Arabiens—Grundlage der Entwicklungsgeschichte des Semitismus, 1875 etc.) やねら、以後その他の分野 (後記) の証拠とあわせて、同説が最も有力なものと考えられてゐる。これは結局 Grintz が云う通りイスラームの歴史哲学者 Ibn Khaldun の社会学であり、それをセム人起源問題に應用したのは他ならないが、Grintz はの説の論理は、トアラビア人はアラビア半島からの来た、トアラビア人はセム人である、故にセム人はアラビア半島からの来た、と云々の段論法がもとに立つてしるべく。その通りとしたる素朴にやれると思われるが、Grintz はそれを破るために、アラム人、アラム人、

アシリア人、ベビロニア人等の間にアラビア沙漠出身であると云う自意識がなく、又歴史時代に入ってから各セム人の定住位置が様々であったと云う事實を色々と挙げる。しかし、このようない古い時期の問題では二三の史実よりも、それを使って展開する推論の鋭さが大切であり、史料に書かれるようになつた時、スメル人がセム人よりアラビアの近くにいた、と云う風なことは余り問題にならないであろう。少くも Grintz は Khaldun 的理論の克服にのり出しが、その方法は上記の通りに各民族の遊牧生活やその運動が同じ水準にあるものではなく、一貫した法則性が、そこに働いていないことを示すにある。即ち、沙漠から沃地周辺に入り込んで定住に成功したとの明確に分る、定住民の典型としてナバテア人(「史学」Vol. 33, Nos. 3-4; Vol. 34, Nos. 3-4 等の拙稿参照)があることは認めるが、この場合は、他の沃地セム人と同じく、アラビア本土に住んでいたと云う証拠を欠くし、むしろ、アシリアの文書の Nabatae 等からわかるように、もとよりイドウメアにいたのだ、とする」とによつて「典型」を「例外」に化した後で、必ず、ナバテア人等のゆきへりとした定住化・文明化とアラビア人の定住運動の代表的なものとされるイスラームの征服とは根本的に異なると主張する。即ち、後者はもとより開化していたのであり、「ベドゥインとは異なる」、定住理論の説明となるような經濟的・人種的原因 (Weber) ではなく、「理想的な宗教的信念」によるものであ

つた。「イスラームの戦争はアラビア半島の諸民の最初にして最後の out-burst であつた。」その他の移動は小規模のものであり、歴史理論的価値はゼロである。「故に、各一千年毎に起る、"cyclic cataclysm" の全仮説は全く根拠がない。」(p. 192) もし、そらだとすれば定住化理論は一定の法則性を内容として持たないことに見て破壊される結果になる。では、旧約聖書の族長たちの遊牧生活をどう評価すべきであろうか。この点については既に述べた通り、ベーライ人の遊牧生活とベドゥインたとの生活とは、後者の定住化とイスラームの沃地侵入とが別ものであるとの同様に、根本的に違つてゐる (profound difference)。即ち、ベドゥインは移動のためばかりなく、衣食住全てラクダに依存し、農耕に反対し、定住生活をいとうのに対し、ベーライの族長の遊牧では、ラクダは単に運搬用であり、文明地周辺で生活し、いつでも農民になる用意があり、アラビア的生活ではなく、メソポタミア的生活により多くなじんでいる。両者は生活圏が違つてゐるから同じ定住運動の型に入れることが出来ない。

次に、Grintz は Sprengler 以来の定住化理論の大さな根拠である、遊牧民からの農民への生活形態の片道的移行、即ち、その逆の場合はあり得ない、と云う主張について、北米やアフリカの土着民の例や最近のアラビア人やユダヤ人の生活形態、特にアラビア人の「新たなベドゥイン化」が起つてゐると云う報告

(W. Caskel, *Zur Beduinisierung Arabiens*, ZDMG, C III, 1953) おおきに、又、ヤマ人史上遊牧生産が先行する出現形態ではたらかずと主張 (F. M. Heichelheim, G. Widengren, K. J. Narr) お紹介しておる。ところで、狩獵→牧畜→農耕との各段階を経て人類史が発展するに従う考え方を Lucretius じやかの「*物の本質*」に概観し、それをターキー語の原始漸進のペターハ (preconceived world order) としている。

やく船洋上の根拠があつたと、トロコト起源説をつくだぬこと E. Schrader (*Die Abstammung der Chaldäer und die Ursitze der Semiten*, ZDMG, XXVII, 1873) がある。一九世紀後半以後、cuneiform の解読等によつて、アシヌ・ベルニア、クバヤ、アラム、ヒチホニアの各語の近縁関係が明確になつた。しかし原始セム語が設定されて、トロコト語が最もそれに近づいたとされるようになつたのである。Grintz は古セム語の形を示すと、わざるウガリット語の発見や南トロコト語がトロコト語よりむくアラビイ語に似てゐると云ふ事実をもとにして、北アラビア語は北方から進出したヤム人の言語を土着民族が継承したのであり、南アラビアとは根本的に異なる文化をなつてゐる、といふ。

次に、体質人類学上の根拠について C. U. Ariëns Kappers と Leland W. Parr (An Introduction to the Anthropology of the Near East in Ancient and Modern Times, Am-

sterdam, 1934) が云つて、dolichocephalic のトロコト人よりも、brachycephalic のアルメリア人型の方が純粹にセム族であつたと主張する。又、宗教改革上の問題に移つては、一九世纪後半 Renan & Wellhausen によつて、ヤハウハ宗教の由来について立てられたアラビア起源説に反対する。結じて、シリア沃地への入口に連なる北アラビアの住民が宗教的、言語的には南アラビア人及びグライ人・シリア人等に対して特異な差を示していくことが回被される。

さて、以上のようだ議論によつて、ヤム人のトロコト起源説は十分否定されたであつたか。個々の事実については、例えばナバテート語のシリアの Hauran 地方に、南アラビアのサバ人の居住集落があつたり (cf., Dussaud, *Les arabes en syrie avant l'Islam*, 1905, p. 10) 又 A. Grohmann が指摘する通り、ナバテア人の故郷が南アラビアか、或はイデウメアかにへどせ、アラム人やアラビイ人の由来と同様確定し得や。Grintz が古ペルシヤの文献の Nabataeum かナバテア人の關係も不明瞭と云つておられる (Realencyclopädie der Altertumswissenschaft, Art. Nabataeo) 等々議論ばかりあたごぢやねんが、このよつた史実は、最近の Mari の発掘が出来たところ、より古の時代に史料がやかのまゝこれまでの記述と、かなり困難を解決するものではないであらう。やはり問題は Grintz が Khaldun 的な定住化理論を十分克

服し得たか否か、であるが、單に異説や個別的な事実の引用によつて批判するだけで、自分の主張するアルメニア・メソポタミア起源説の裏付けは推論が不十分のようである。特に、Khaldunの社会学の中にある“arab” は千葉の普遍性を無視して、純粹のアラビア人にだけ限つてゐる点について、拙稿「史学」Vol. 33, No. 3-4, p. 168 参照) や定住化を単に暴力的な侵入とだけ考え、より深い社会的原因を考えないことを、アラブ人の沃地定着と他のグドウインのそれを別ものと

するのに、Dussaud, Dupont-sommer, N. Glueck の他の有力な学者たるが、アラム人やナバテア人の定住運動をもつて、史料に欠けぬイスラエル族長たちの定住過程を知るための Analogy と看做して来たことにに対する見解が示されていない。又 Khaldun 的な定住化理論は必ずしもセム人の起源の問題を中心として立てられたものではなく、むしろ部族社会から古代国家への過程を説明する理論とも解されるが、その点の説明が不十分なこと、等々が感じられた。

執筆者紹介

- | | |
|-----------|--------------|
| 清 水 潤 三 | 慶應義塾大学文学部教授 |
| 三 橋 富 治 男 | 千葉大学文理学部教授 |
| 鈴 木 公 雄 | 慶應義塾大学院博士課程 |
| 森 武 神 敬 一 | 慶應義塾大学文学部助教授 |
| 岡 田 勝 郎 | 武藏工業大学教授 |
| 小 川 四 雄 | 慶應義塾大学文学部助教授 |
| 英 蔵 郎 | 慶應義塾大学文学部助手 |